

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

—o—
 PALMA. Imprenta Balear.
 Rullan, hermanos.
 Garcia.
 MAHON. Orfila. (D. Dom.)
 IVIZA. Cabot.

Sale todos los dias, excepto los
 sábados, (ahora los domingos.)

EL BALEAR,

PERIODICO DE LA TARDE.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

—o—
 Por un mes.
 En Mallorca. 8. rs.
 En Menorca é Iviza 10 rs.
 franco de porte.
 En los demas puntos
 del Reino, id. id. 12 rs.
 Cada número suelto. 1 rl.

PALMA.—SÁBADO 2 DE SETIEMBRE DE 1848.

Noticias extranjeras.

Paris 16 de agosto.

El manifiesto de este gobierno, relativo à su política estrangera, que ha publicado el *Monitor* hace muy pocos dias, ha sido perfectamente recibido, y ha calmado las inquietudes que muchos abrigaban con respecto à una guerra de propaganda, que infaliblemente habria llegado à ser europea. Decididamente la base de la política del general Cavaignac es la paz; sus tendencias, eminentemente conservadoras, y es ciertamente cosa digna de admiracion, que mientras la monárquica Inglaterra favorece abiertamente la causa de la revolucion en Sicilia, la Francia republicana sostiene al rey de Dinamarca contra sus subditos rebeldes de Schleswig, y amenaza al gobierno de Francfort, sino pone término prontamente à aquella disputa. Estas disposiciones pacíficas y conciliadoras traen de mal humor al partido bullanguero de Ledru-Rollin, Caussidiere y compañía. El *casus belli* determinado por Lamartine en su famoso manifiesto ha llegado à realizarse. El rey del Piamonte ha retrocedido, y los austriacos ocupan à Milan. Sin embargo, Cavaignac no se cree comprometido por las amenazas del ilustre poeta, ni aun viendo que los austriacos invaden el territorio pontificio. Por mucho menos mandó Casimir Perrier ocupar à Ancona. No hay duda, sin embargo, que en perfecta armonía con el gabinete británico, el nuestro hace todos los esfuerzos posibles por negociar una paz, de que resulte à los lombardos alguna mayor dosis de libertad que la que ellos han sabido adquirir. Pero no hay que pensar en que el Austria admita las condiciones que ella misma propuso cuando sus tropas huían delante de las de Carlos Alberto. Ahora no puede consentir en que la Lombardia se agregue al Piamonte, y mucho menos en que erijan en Milan un gobierno republicano. Probablemente se creará un reino lombardo, y se entregará su cetro à la dinastía en que convengan el Austria y los gobiernos mediadores. En cuanto al estado Veneto, parece que se trata de formar allí otra monarquía, con cierta dependencia del imperio austriaco como sucede en Hungría.

Es curioso observar como se refleja la opinion en el lenguaje ordinario y familiar. Notarán Vds. que en nuestros periódicos todos se llaman republicanos y los exagerados se determinan por los que no lo son con el dictado de republicanos rojos. En la conversacion no es así, y *republicano* à secas significa socialista, jacobino y hombre de barricadas. Así es que se ha celebrado mucho este dicho de un hombre de ingenio: «Si no fuera por los republicanos todos seriamos republicanos.» En efecto, es increíble la baja que han sufrido las demostraciones populacheras, y el respeto con que se mira un uniforme militar. Hace pocos dias que vi al general Cavaignac atravesar la plaza de la Magdalena con un numeroso y brillante estado mayor, y la gente se agolpaba à ver el lucido acompañamiento, como sucede en las capitales de las monarquías cuando pasa el rey.

Parecerà à Vds. muy extraño lo que voy à decirles; pero es cierto. Los legitimistas están cada dia mas bollantes, y trabajando con mas ardor y con mas esperanza de buen éxito. Ultimamente han entrado en negociaciones con la familia de Orleans, y le han propuesto una transaccion. Pero esta proposicion ha sido asechada por el principe de Joinville, à quien se di-

rigió. Hay muchas personas en Francia que mirarian con satisfaccion este arreglo, porque los republicanos *pour sang* han hecho todo lo posible por desacreditar las ideas republicanas y liberales, y lo han conseguido en tales terminos, que el regreso al poder absoluto seria mirado aquí con menos estraneza que lo que generalmente se cree.

Por supuesto, no hay que pensar en que los miembros del gobierno provisional y los de la comision ejecutiva presenten jamas las cuentas de las inmensas sumas de dinero que han entrado en su poder. Entre estas partidas figuran 500,000 francos, que se pidieron para socorrer à los jornaleros de Lyon, à cuyas manos no ha llegado un centésimo, habiéndose invertido la mayor parte de aquella suma en pagar la invasion de Saboya, de la que salieron tan mal parados los regeneradores republicanos.

Por mas que oigan Vds. decir sobre las vacilaciones del general Cavaignac con respecto al informe de la comision indagadora, crean que está resuelto à que se sepa toda la verdad, y à que se descubran todas las maldades de los caudillos demagógicos, que forman parte de la Asamblea nacional. El general, sus ministros, el prefecto de policia, todos los altos empleados y todos los hombres de razon desean acabar de una vez con los alborotadores, los comunistas y los revolucionarios. Ya que la inmensa mayoría de los franceses está tragando à duras penas la república, la quieren pura, honrada, decente y digna de un pueblo culto, instruido y amigo de lo bello; elemento demasiado aristocrático para poder combinarse con la inmundicia populachera que desde febrero está inficionando la atmósfera de Paris. Por lo demas, el general Cavaignac no se desdena de tratar con los orleanistas mas decididos. Pace algunas noches que asistió à la tertulia de la duquesa Decazes, donde concurría la nata y espuma de los amigos de Luis Felipe.

(Correspondencia de *El Herald*.)

Idem, idem.

El rumor de que el general Cavaignac, harto ya del poder, dimite su cargo, no es tan desnudo de fundamento como parece. Dotado como está de un talento perspicaz, el general prevee que la lucha entre los republicanos de la vispera y los republicanos por fuerza se ha envenenado mucho con la publicacion del informe sobre las causas de los sucesos de mayo y junio, y de resultas la república está amenazada de muerte.

El general Cavaignac, que es uno de los pocos republicanos de buena fé, quisiera, en pro de la dignidad de la república, ahogar la discusion dispuesta para el lunes 21. Pero no obstante su influjo, se duda que lo consiga. Si lo logra, la república aun podrá vegetar algun tiempo; pero como la discusion se verifique, originara una crisis horrible, cuyo término podrá ser el restablecimiento de la monarquía. Por temor no se atreven los periódicos à copiar lo que se dice en las filas de la guardia nacional, en las reuniones y hasta en el salon de conferencias de la Asamblea, à saber: que la república es incompatible con las costumbres, tradiciones y necesidades de la Francia, y que para salir de la deplorable situacion actual no hay otro remedio que restablecer el gobierno monárquico.

No ha sucedido esto ya, por falta de un pretendiente de prestigio en el pais. Pero los legitimistas trabajan sin descanso en favor del duque de Burdeos, y no han dejado de conquistar partidarios. La mitad de la poblacion parisiense vive del comercio y de la indus-

tria, del comercio de lujo, que necesita una corte brillante como la de Napoleon ó de Carlos X. Luis Felipe se enagenó muchas voluntades por sus economías. En vano tratan los socialistas de regenerar al pais con sus utopias: los intereses materiales prevalecen sobre las ideas abstractas, y al obrero se le dà en ardite del sufragio universal si no tiene que comer. Maestros y obreros, fabricantes y tenderos, todos esperan que el restablecimiento de la monarquía dé nuevo impulso al comercio parisiense, arruinado por la república. El general Cavaignac: viendo estas tendencias, quisiera retirarse con tiempo antes que la república se le mueren en las manos.

No doy mi opinion, no hago mas que referir à Vds. hechos que no hallarán en ningun periódico porque las leyes sobre imprenta no permiten decirlo todo.

Sean Vds. para su gobierno que aqui la gente de pocas semanas de vida à la república, esperando que la monarquía se restablezca con grande aplauso de la guardia nacional y del ejército.

Cierto que este suceso no tendrá lugar sin algun sacudimiento, que hasta se fija para la semana próxima. Corre entre el pueblo un pronóstico, cuyo origen no puedo citar, pero que dice: Que la república no debe durar seis meses, y que será reemplazada por el mejor rey que ha tenido la Francia. Cito este pronóstico como rasgo característico de la opinion. Cuando estas ideas empiezan à germinar, tarde ó temprano se realizan.

Se añade que el partido realista está trabajando para aliar los intereses de las dos ramas caídas de los Borbones. El plan es que si el duque de Burdeos fuera proclamado rey de los franceses, adoptaria al conde de Paris como heredero presunto. El duque de Burdeos está privado de tener herederos directos, y esta circunstancia facilitará la reconciliacion.

(De una carta particular.)

Londres 14 de agosto.

La revolucion de la Irlanda puede darse ya como sofocada *por ahora*. La prision de todos los jefes, y aun puede decirse la de cuantos han figurado en los clubs y en los *meetings* ó reuniones públicas, ha quitado, ó al menos paralizado, el impulso. El número de presos es inmenso, y aunque todos acusados de *alta traicion* (y no sin fundamento) no es probable que corra sangre. Seria un lujo de crueldad de todo punto innecesario, y sobradamente escandaloso en un ministerio cuyos individuos han sido antes de ahora bastante revoltosos, aunque con distinto objeto. Smit O'Briestira probablemente à *Borany Bay*, y los demas sufrirán proporcionado castigo. Para condenarlos se empleará el mismo medio que para Mitchell: nombrar el gobierno un jurado à su gusto, pasando por encima de la ley. Es de notar la latitud que el virey de Irlanda ha dado à la severidad con que está procediendo: ha declarado incursos en la pena de alta traicion à cuantos de cualquiera manera ayuden à la fuerza ó alberguen à los acusados, y lo mismo à los capitanes de buques que los admitan. Bueno es tomar *acto* de todo esto para cuando la prensa progresista y los cándidos corresponsales de periódicos londinenses quieran desfogar su filantropía en favor de los *barricadistas* de Madrid y Sevilla.

Pero aunque ahogada la rebelion, queda viva la disposicion y el conato de los irlandeses para mejor ocasion, y el gobierno habra de mantener el ejército y la escuadra que ahora ha reunido en Irlanda, si no quiere volver à hallarse en mucho apuro.

A esta necesidad añadirá motivo la miseria, que se aumentará al empezar el invierno, mayormente si, como parece, la cosecha de patatas vuelve otra vez à perderse como en los dos años anteriores.

No es este solo el motivo de inquietud que agita los ánimos de los que piensan en el porvenir, y que debe preocupar mucho à los gobernantes, sino es que viven *sin salir del día*, y venga lo que viniere. Se han publicado ya los estados de aduanas del primer semestre de este año, y presentan, comparados con los anteriores una rebaja inmensa en la esportacion de las manufacturas inglesas, que no es menor de *cuatro millones de libras esterlinas* respecto al año anterior, lo cual produce un gravísimo daño à las fábricas, disminuye la ocupacion de los jornaleros y acorta todos los ingresos directos é indirectos que recibe el erario con el movimiento industrial. Y como este déficit en las esportaciones va en aumento, puede graduarse que al fin del año ascenderá à 10.000.000 de libras ó sean 50.000,00 de pesos fuertes, cantidad enorme, cuyo estancamiento producirá gravísimos males, especialmente en el próximo invierno.

Con esto, y con el aumento de gastos en Irlanda, y con la necesidad de dar de comer à los irlandeses, el gobierno va à hallarse en muchas dificultades, por lo que todo ello aumentará el verdadero *deficit*, que es ya harto crecido, por mas que se trata de oscurecerlo para salir del paso con el parlamento, que se cerrará dentro de diez ó doce días.

Entre tanto sigue llevándose à galope la discusion de las cosas mas urgentes, entre ellas los presupuestos, en los cuales un corto número de diputados, soñolientos y distraídos, estan pasando millones hasta las cuatro de la madrugada, como si fuera una mera fórmula, si bien en realidad no es otra cosa; algunos pocos, muy pocos, diputados, *no turroneos*, levantan la voz contra escandalosos abusos; pero se contesta lo de siempre: «que el gobierno tomará en consideracion la reforma para el año próximo», y entre tanto trampa adelante; son curiosísimas las cosas que en medio de tal abandono salen à luz, y que me darian lugar à una buena repasata, si yo tuviera gana de devolver à los corresponsales ingleses sus diatribas, con la ventaja de que ellos las propalan fraguando cuentos, y yo pudiera hacerlo sobre datos oficiales; pero, *¿ad quid perditio hac?* Con decir que al pobre Jhon Bull le sacan del pellejo sendas tiras para que los *turroneos* se repartan buenas tajadas, está dicho todo lo necesario.

Entre las cosas escandalosas que estan saliendo à luz en el parlamento, no son las menos notables las del *bribery* en las elecciones; es decir, el modo con que se compran los votos, cosa que está ahora à la orden del día con motivo de un remiendo que se quiere echar à la ley. Entre otras preciosidades, se ha hablado de las 32,000 libras esterlinas gastadas en la eleccion de Rostchild en Lóndres, que quedó sin efecto. Bueno es tambien tener presente estos ejemplos de legalidad de las elecciones de este país.

Ya que he hablado de la estadística comercial, publicada ahora, en los seis primeros meses del año, me parece oportuno mencionar, para *consuelo* de los proteccionistas del contrabando en España, la siguiente comparacion de lo esportado para los dos puntos que mas lo proveen en solo dos artículos de gran consumo.

	Yardas de	Yardas de
En los seis meses pri-	cocos blan-	cocos pinta-
meros	cos.	dos.
Para Gibraltar	1847 3.176,126	2.435,369
	1848 8.908,675	3.872,060
Para Portugal	1847 4.699,176	4.272,964
	1848 19.179,863	7.450,641

Se echa de ver el enorme aumento que ha habido en los últimos seis meses, del cual bien puede creerse que la mayor parte ha ido para introducirse en España, lo que ciertamente no habrá sido de gran provecho para los fabricantes de Cataluña, sin perjuicio del aumento que tambien debe suponer por las fronteras de Francia.

En cuanto à política, ya habrán Vds. visto la *humana* interferencia del lord Palmerston para evitar que el Austria recupere lo que le habia quitado la revolucion italiana. No tuvo igual impulso para evitar el der-

ramamiento de sangre cuando los austriacos eran batidos por los piemonteses.

Tambien habrán Vds. visto en la sesion de la cámara de los lores del 8 la tenacidad con que el ministerio se ha negado à contestar à la pregunta que se le hizo sobre el objeto que tenia la escuadra inglesa en Nápoles, y si esta impediria al rey el recobrar su autoridad en Sicilia. Bien pudiera preguntársele, que haria si la Austria enviase una escuadra à Irlanda. Ya lord Stanley indicó esto; pero lord Palmerston no entendiende de indirectas, ni se aparta de su deseo de revolucionar toda la Europa y de oprimir à sus irlandeses.

Entre las interpelaciones que han quedado sin efecto en la semana última por no haberles llegado su turno en la cámara de los comunes, se hallaban dos que interesan: una sobre la despedida de Bulwer, otra sobre la del coronel Bristowne; veremos si se renuevan ó quedan sepultadas en el olvido, y si se cierra el parlamento sin que lo de Bulwer sufra discusion. Esto es lo que parece desea el ministerio. En cuanto à Bristowne, debe darse por contento de que el gobierno español se haya contentado con echarlo, en vez de ponerlo en la cárcel, como esta haciendo en Irlanda el gobierno ingles con los extranjeros de quienes *sospecha*.

Las noticias de Irlanda de hoy son de que los jurados no se ponen de acuerdo para la sentencia de los acusados, y tienen que despedirlos sin dar sentencia; ay esto cuando los jurados son *escogidos*, *packed jury* como se llaman los irlandeses pero con sentencia ó sin ella continuarán presos indefinidamente en virtud de la autorizacion dada al gobierno por el parlamento.

El *Morning Post* de hoy trae una carta del corresponsal de esa, que es curiosísima. Es una lamentacion de que el gobierno ingles abandone la cuestion de España cuando «con una pequeña ayuda à los carlistas y progresistas ó à ambos hubiera acabado con Narvaez.» Dice que de resultados del abandono en que ha dejado à los progresistas, estos «se van à echar en los brazos de la Francia, «y concluye diciendo (y quizás es la solo parte de verdad en la materia) que el gabinete ingles iba à ser odiado (*hated*) de los moderados, de progresistas y de los carlistas.» ¡Pobre corresponsal los obligado à tal confesion!

(Correspondencia de El Heraldo.)

PALMA.

Publicaciones oficiales.

JUNTA PROVINCIAL DE CÁRCELES DE LAS BALEARES.

No habiendo producido efecto por falta de licitadores la subasta del suministro de pan à los presos pobres de la cárcel de este partido que tubo lugar el día 8 del anterior en el balcon inferior de las casas consistoriales, se procederá à ella meramente en el mismo sitio el día 7 del actual à las once de la mañana cerrando el remate à las once y media, bajo las condiciones cuyo pliego obra en poder del pregonero Andrés Serra. Palma 1.º de setiembre de 1848.—P. D. del S. P.—Francisco Manuel de los Herreros. secretario.

COMISION PROVINCIAL DE INSTRUCCION PRIMARIA DE LAS BALEARES.

En cumplimiento de la orden de la direccion general de instruccion pública de 15 del corriente, ha resuelto esta comision que se suspenda la apertura de la escuela normal y se traslade al 1.º de octubre próximo venidero. Lo que se anuncia al público para conocimiento de los interesados, advirtiendole à los alumnos que deberán presentarse oportunamente para principiar el curso el día señalado. Palma 30 de agosto de 1848.—El presidente.—Joaquin Maximiliano Gibert.—P. A. de la D. P.—Antonio Canals secretario.

INSTITUTO PROVINCIAL DE SEGUNDA ENSEÑANZA DE LAS BALEARES.

A tenor de lo dispuesto en el art. 254 del vigente reglamento de estudios, los exámenes extraordinarios de prueba de curso del académico que concluyó en 31 de mayo último tendrá lugar en este instituto de 9 à 12 por la mañana y de 4 à 6 por la tarde en los días 16 del corriente y siguientes que sean necesarios.

Lo que se anuncia para conocimiento de las personas à quienes pueda interesar. Palma 2 de setiembre de 1848.—Por disposicion del señor Director Andrés Barceló, secretario.

ALCANCE.

CORREO DE HOY.

Los periódicos que hemos recibido alcanzan à saber: los de Madrid al 28 y los de Barcelona al 31 del anterior.

Las Gacetas contienen en la parte oficial el anuncio de que S. M. habia resuelto regresar à Madrid en la tarde del 27; el extracto de varios partes que ha dirigido al gobierno el capitán general de Cataluña sobre el resultado de la persecucion que están sufriendo las facciones de aquel territorio; la noticia de no ocurrir novedad en sus respectivos distritos que los gefes políticos de las provincias de Valladolid, Búrgos, Alava y Guipúzcoa y el gefe civil de Irun han comunicado diariamente por el telégrafo, alcanzando las últimas al 27; copia del decreto dado por el gobierno mejicano rebajando los derechos de aduanas y de la nota de lo que en su virtud pagarán y de lo que pagaban antes los efectos españoles formada por la legacion de S. M. aquella república; y un estado de las clases y cantidad de billetes del banco español de San Fernando que se han recojido y amortizado en julio próximo anterior y los que quedaban en circulacion en 1.º de agosto siguiente.

ESPAÑA.

Los trabucaires de Cataluña y las gavillas insignificantes que desde algun tiempo recorren el Meesirago, continúan sufriendo la mas activa persecucion, sin que haya ocurrido ningun encuentro notable desde el último correo. Los cabecillas del principado van retirándose hácia la Cerdeña, huyendo segun parece à los somatenes. De Cabrera nada se sabe.

S. M. la Reina acompañada de su augusto esposo, regresó el día 28 del Real sitio de S. Ildefonso, entrando en la capital à las once y media de la noche.

El mismo día llegaron al Banco de San Fernando fuertes conductas de dinero, pasando segun dicen de seis millones en metálico los que el Banco ha recibido últimamente.

Han sido indultados por S. M. don Manuel Carreras, otros dos paisanos y ocho sargentos condenados à muerte en Alicante por sentencia del consejo de guerra en la causa formada con motivo de la conspiracion recién descubierta para apoderarse de aquella plaza y enarbolar la bandera que fué allí mismo vencida en el año 1844.

En la noche del 23 al 24 llegó à Madrid el señor Gonzalez Bravo.

Anúnciase que el señor Cerragería, restablecido ya de la indisposicion que le aquejara durante algunos días, volverá à encargarse muy en breve de la direccion del Banco de S. Fernando.

El *Clamor Público* habla de una nueva combinacion ministerial en la cual figuran los señores general O'Donnell, Seijas Lozano, Rios Rosas y Arteta.

Parece que se han dado las órdenes convenientes para proceder en varios distritos à la eleccion de diputados à Cortes, à fin de cubrir las vacantes que resultan con motivo de las renunciaciones de los señores Sanchez Ocaña, Seijas, Canga Argüe-

les, Campoy y algunos otros que están sujetos á reeleccion.

Este hecho da algun valor á los rumores de la próxima reunion de las Cortes. Suponen algunos que se hará la convocatoria para el 15 de octubre.

— Segun escriben á la *Esperanza* desde Tolosa, se esperaba en aquella villa para el dia 22 al padre Cirilo, arzobispo de Cuba. Este prelado vivia en Roma desde hace algunos años.

La *España* dice tener entendido que á consecuencia de exigencias excesivas de parte de los capitalistas, *se habia dificultado por ahora* la obtencion de anticipaciones de parte de estos para las necesidades del Tesoro.

A esto contesta el *Popular* lo siguiente:

Si nuestras noticias son exactas, como creemos, la *España* no ha sido bien informada.

El Sr. Mon parece que se habia propuesto obtener del comercio de Madrid nnos treinta millones de reales en letras sobre las provincias, entregándoles en compensacion libranzas á 30, 60 y 90 dias contra la recaudacion. Claro es que entrando en la mira del señor Mon el recibir en metálico el valor de esas letras, para traerle quizá á Madrid, y dando en cambio libranzas á fecha, no podia ser muy económica esta negociacion, por razones que no se ocultarán á quien conozca el estado de la plaza.

No creemos, pues, que haya habido grande divergencia respecto al premio ó convenio que se haya de abonar á los capitalistas, y aun tenemos entendido que de acuerdo estos con el ministro de Hacienda, han cubierto la mayor parte del anticipo pedido, siendo muy probable que la totalidad esté negociada dentro de muy pocos dias.

El general Villalonga se ha encargado del mando del distrito militar de Valencia.

Interesante Se ha frustrado una in-

tentona de independencia en la isla de Cuba á cuyo frente se hallaba el general D. Narciso Lopez. Asi este como los demas gefes de la conspiracion han sido ya presos. Al dar el *Barcelonés* del 31 estas noticias añade lo siguiente:

«A las precedentes líneas debemos añadir que son falsas las noticias publicadas por los diarios ingleses respecto á haber estallado ninguna sublevacion en la isla de Cuba.»

Leemos ademas en otro periódico lo siguiente: El *Correo* de los Estados-Unidos del 8 de agosto desmiente los rumores que habian corrido de haber estallado en Cuba una insurreccion, los cuales habian sido propalados por algunos sujetos que no sueñan sino en planes quiméricos de conquistas.

— Las noticias de Puerto-Rico del 24 de julio anuncian, que en la noche del 18 habia sido descubierto en Ponce un complot tramado por los negros para una insurreccion; dos negros lo descubrieron á sus señores, tres de los jefes fueron presos, juzgados y dos fusilados, el tercero á presidio por 10 años: la insurreccion debia estallar simultáneamente el 31 de julio, en varios puntos de la isla: el plan era asesinar á todos los blancos é incendiarlos pueblos. La confianza y seguridad han vuelto á reinar en toda la isla despues de las disposiciones referidas.

El estado de las islas Filipinas sigue siendo sumamente satisfactorio; la tranquilidad permanece inalterable, y el comercio empieza á sentir los efectos de las recientes expediciones contra los piratas, que han asegurado completamente la navegacion en aquellos mares.

EXTRANGERO.

Corre aunque no muy autorizada la voz de haber estallado á la misma hora una revolucion en

San Petersburgo y en Moscou, añadiendo que el emperador habia tenido que huir á Cronstadt.

Se dice que otra insurreccion estalló el dia 13 en Varsovia y fué sofocada despues de haber sido bombardeada la ciudad por espacio de cinco horas.

Se ha firmado un armisticio entre Dinamarca y la Alemania.

El cólera continuaba el 20 en Berlin; pero con un carácter mas benigno.

El 26 continuaba en Paris la tranquilidad. La discusion del dictámen de la comision del sumario habia terminado á las 5 de la mañana de aquel dia con la autorizacion para encausar á los señores Causidiere y Luis Blanch.

Segun el *Corriere Mercantile* de Génova la paz entre Austria y el Piamonte ha sido ya firmada, mediante la cesion de la Lombardia á esta última potencia.

— La Gaceta des Postes de Francfort dice que debe reunirse una asamblea nacional en la Lombardia con amplios poderes por parte del Austria para fijar definitivamente la forma política de aquel pais, «con ó sin el Austria.» Esta noticia merece confirmacion.

— La Gazetta di Firenze del 29 publica el programa del nuevo ministerio, el cual anuncia quiere tomar parte activa en las negociaciones que van á abrirse para la paz de la Italia. Segun el tenor del programa el gobierno toscano ha comprendido no podia contar con el apoyo de la Francia.

— La flota sarda que podia impedir el bloqueo de Venecia ha recibido orden de Carlos Alberto de regresar á Génova: los venecianos esperarán unos dias la contestacion que dará el general Cavaignac á su enviado y despues tendrán que entregarse á los austriacos.



[400]

—¿Hace mucho tiempo que os conoceis?

—Desde nuestra infancia.

Mauricio se mordió los labios; porque en aquel momento se despertó en él con mayor fuerza que nunca la sospecha que siempre habia tenido de que Morand amaba á Genoveva.

—¡Ah! dijo Mauricio, eso ya se vé, con eso se explica su familiaridad con vos.

—Que sin embargo ha estado siempre contenida dentro de los limites en que la habeis visto, señor, contestó sonriendo Genoveva; me parece que esa familiaridad que es apenas la de un amigo no necesitaba ninguna explicacion.

—¡Oh! perdonadme, señora, dijo Mauricio, bien sabeis que en todas las afecciones existen celos y mi amistad hácia vos los habia concebido de Morand.

Mauricio se calló y Genoveva continuó haciendo lo mismo. No se trató ya aqueldia de Morand, y Mauricio se separó esta vez de Genoveva mas enamorado que nunca, porque estaba celoso.

Por otra parte, por mas que el amor hubiese vendado sus ojos y turbado la paz de su corazon, debia haber observado en el relato de Genoveva muchos vacíos y retinencias en que de pronto no reparó, pero que despues le atormentaron sobremanera, y acerca de las cuales no eran bastantes para tranquilizarle ni la gran libertad que le dejaba Dixmer para hablar con Genoveva siempre y cuando quisiera, ni la especie de soledad en que ambos se encontraban todas las tardes. A mas de todo esto Mauricio ya era comensal de la casa, y no solo podia estar con toda seguridad al lado de Genoveva, cuyo recato y angelical pureza escudábanla por otra parte contra los deseos del jóven, sino que ademas acostumbraba acompañarla en las escursiones que de vez en cuando hacia por el barrio.

Solo una cosa le admiraba en medio de tanta familiaridad como la que habia adquirido en la casa, y era que cuanto mas trataba de contraer intimidad con Morand, si bien lo hacia con el objeto de observar mas de cerca el amor que creia que aquel profesaba á Genoveva, mas este hombre extraño, cuyo talento y modales le cautivaban, parecia como que rehusase la amistad de Mauricio. Y al notar esto fué á llevar sus sentidas quejas á Genoveva, porque no dudaba que Morand supusiese en él un rival causa de su desvio.

Un dia le dijo á Genoveva: he advertido que el ciudadano Morand me odia.

[97]

de una virgen, y que tienen como palabras de blasfemia las palabras de amor y por infames sacrilegios los materiales deseos.

Preciso será, caros lectores, que para formaros una verdadera idea del retrato de Genoveva, trasladéis á vuestra imaginacion aquella Madona de rosados labios y de ojos celestiales que el divino Rafael concibió en el primero de sus purísimos sueños.

Al ver Mauricio á Genoveva en medio de esas flores, cuya frescura y perfume tenia aislada de los trabajos de su marido, y de su marido mismo; figurábase que tenia en su presencia un enigma animado, cuyo sentido no podia, ni se atrevia á adivinar.

Una tarde que, como de costumbre se habia quedado solo con ella, sentados los dos junto á aquella ventana por donde habia entrado una noche tan ruidosa y precipitadamente, respiraban la suave brisa que sucede á los radiantes crepúsculos de la tarde, y que estaba á la sazón aromatizada por las olorosas flores del lilás.

Absorto Mauricio y fijos sus silenciosos ojos en la inteligente mirada de Genoveva que seguia con religiosa escrupulosidad, notando que ella observaba atentamente la aparicion en la azulada bóveda de una estrella de plata, se arriesgó á preguntarle como siendo ella tan jóven se habia casado con un hombre que ya habia pasado el equinocio de la vida; como habiendo ella recibido una educacion tan esmerada habia podido resignarse á elegir un marido que á juzgar por las apariencias era de educacion y nacimiento vulgares, como en fin, siendo ella tan poética podia simpatizar con un hombre dedicado constantemente á pesar, estirar y teñir las pieles de su fábrica. Y finalmente ¿no conoceis, le preguntó, que surten mal efecto en casa de un maestro curtidor, esa arpa, ese piano y esas pinturas que confesais son obra vuestra? ¿esa aristocrácia que yo detesto en lo demas, y que en vos adoro?

Genoveva fijó en Mauricio una mirada llena de candor y le contestó:

—Os doy mil gracias por la pregunta, pues ello me prueba que sois un hombre delicado, y que jamas habeis pedido á nadie informes de mi.

—Jamás, señora, dijo Mauricio. Yo tengo un amigo desinteresado que se sacrificaría por mi, y á mas cien compañeros que estan dispuestos á marchar á donde quiera que los conduzca; pero cuando se trata de una muger, y sobre todo de una muger co-

Gacetilla comercial.

PUERTO DE PALMA.

BUQUES DESPACHADOS.

Día 1.º.

Para Valencia laud S. Nicolás, patron Salvador Pol, con almendra, moneda, alfombras y otros géneros.

Para Cádiz polacra goleta Càrmen, patron Gabriel Arbona, con aguardiente, barrilla y otros géneros.

Para Sevilla tartana Soledad, patron Mateo Palliser, con almendra, aceite de idem y otros géneros.

Para idem tartana Concepcion, patron Gregorio Nadal, con leña, almendra mondada, moneda y otros géneros.

A LA CARGA.

Para Marsella laud Belisario, pat. Bernardo Estades.
Para Oran laud S. Antonio, patron Rafael Moll.



Gacetilla religiosa.

Santo del día de mañana.

SANTA DOROTEA Y COMPAÑERAS VÍRGENES Y MÁRTIRES.

Ilustre testimonio de la verdad de la religion de Jesucristo dieron las santas vírgenes, Dorotea, Eufemia, Tecla y Erasma. Las dos primeras eran hermanas y las otras dos primas suyas. Habian nacido en Aquileya, y allí derramaron su sangre preciosa por la confesion de la fé. Durante la persecucion del emperador Neron, fueron presas por orden del presidente Sebaste, y despues de azotarlas en el fuego, cortarles los pechos, y otros

(4)

crneles suplicios fueron degolladas por Valente, padre de Dorotea y Eufemia y tío de Tecla y Erasma. El intrépido y celoso S. Hermágoras recogió devotamente sus cuerpos y les dió honrosa sepultura.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las—5 hs. 31 ms.

Pónese á las—6 „ 29 „

Los relojes deben señalar al mediodía verdadero
las 11 hs. 59 ms. 43 s.

ANUNCIOS.

Si algun caballero ó matrimonio pasase á Madrid, y necesitase de un sujeto instruido en cuantos asuntos ocurran en dicha corte, asi en los ministerios, como en los demas tribunales de ella (pues que ha estado mas de veinte años) podrán dejar la nota de su casa en la imprenta de este periódico, donde pasará el interesado á recogerla.

EL HISTORIADOR PALMESANO.

Periódico de literatura y bellas artes.

Su único redactor D. RAMON MEDEL.

Se empezará á publicar el 7 del actual en un pliego de igual dimension que el Balear formando ocho páginas.

PLAZA DE TOROS.

Mañana domingo habrá corrida en dicha plaza en la cual saldrán 6 toros. A saber: 1.º y 2.º de los campos de Tarragona, 3.º del predio Son Mir, 4.º del de S. San Juan, nuevo en dicha plaza, 5.º de los campos de Tarragona, 6.º del predio de Cosconà. —▲ cada toro se le darán tres veces perros.

Los palcos del público se despacharán en la misma plaza á las ocho de la mañana.

Precios de entrada.

En la grada cubierta. 2 sueldos.
Idem á palco. 1 suel. 6 din.
Idem á las barreras. 1 sueldo.

Idem de abono.

Palcos de sombra. 10 sueldos.
Idem de sol. 7 idem.

Sin abono.

Palcos de sombra. 12 sueldos.
Idem de sol. 9 idem.

A las 4.



El lunes 4 del corriente saldrá de este puerto para el de Alicante el laud S. José, su patron Cosme Perez, admite cargo y pasajeros. Para su ajuste podrán pasar al Borne casa del valenciano esterero.

— El laud S. Rafael, su patron don Pedro Antonio Roca, saldrá para Argel el martes 5 del corriente; admite cargo y pasajeros. Para su ajuste podrán verse con dicho patron calle del Cap d'es Born núm. 28.



Funcion para mañana.

Ultima funcion en que tomará parte Mr. Ratel Sinfonia.

La linda comedia en tres actos, original del Señor Harzembusch, titulada:

LA COJA Y EL ENCOGIDO.

A continuacion Mr. Ratel bailará la Polka con zancos, jugando los palos y la palangana, terminando con la escena del borracho.

Baile nacional.

A las 8.

IMPRENTA BALEAR

á cargo de Pedro José Umbert, editor responsable.

[98]

mo Genoveva, entre tantos corazones solo conozco á uno de quien pueda fiarme, y ese es el mio.

—Gracias, Mauricio, dijo la jóven. Tampoco los necesitais porque yo misma os diré cuanto deseais saber.

—En primer lugar quisiera preguntaros el apellido de vuestra familia, continuó Mauricio; pues no conozco mas que el de vuestro marido.

Comprendió Genoveva el egoismo amoroso de aquella pregunta, y contestó sonriéndose:

—Me llamo Genoveva de Treilly.

—Genoveva de Treilly, replicó Mauricio.

—La guerra de América en la que tomaron tan activa parte mi padre y mi hermano mayor fueron causa de la ruina de mi familia.

—¿Vuestro padre y vuestro hermano eran ambos nobles? preguntó Mauricio.

—No, no, dijo Genoveva ruborizándose.

—Sin embargo, habeis dicho que os llamabais Genoveva de Treilly.

—Sin la preposicion de, M. Mauricio. Mi familia era rica, pero no pertenecia á la nobleza.

—Desconfiais de mi, dijo sonriendo el jóven.

—¡Oh! eso no, replicó Genoveva. En América mi padre contrajo íntima amistad con el de M. Morand, de quien era agente de negocios M. Dixmer. Al vernos arruinados y sabiendo que M. Dixmer tenia una fortuna independiente, M. Morand lo presentó á mi padre que me lo presentó á su vez. Desde luego no pude menos de conocer que ya de antemano se habia arreglado nuestro casamiento, y comprendiendo que este era el deseo de mi familia, yo que no amaba ni habia amado jamás á nadie; acepté. Hace tres años que soy la esposa de Dixmer, y debo confesarlo, durante esos tres años ha sido tan bueno conmigo, tan excelente, que á pesar de esta diferencia de inclinaciones y de edad que observais entre los dos, jamás he experimentado el menor arrepentimiento.

—Pero yo creo que cuando tuvo lugar vuestro casamiento, dijo Mauricio, todavia no estaba M. Dixmer al frente de esta fábrica

—No; entonces viviamos en Blois. Pasado el 10 de agosto M.

[99]

Dixmer compró esta casa y los talleres que dependen de ella; y reservóme para mi esté pabellon á fin de que yo no tuviera que mezclarme con los trabajadores, y á fin de apartar de mi vista todos los objetos que pudieran ofender mis costumbres algo aristocráticas, como vos las llamais. Aquí vivo sola, retirada, á medida de mis inclinaciones y deseos, y feliz cuando un amigo como vos, Mauricio, viene á distraerme ó á participar de mis meditaciones.

Y al acabar estas palabras presentó á Mauricio una mano que este besó con entusiasmo.

Un lijero rubor asomó en las mejillas de Genoveva.

—Ya sabeis ahora, amigo mio, dijo retirando su mano, que motivos han podido asistirme para contraer enlace con M. Dixmer.

—Sí, replicó Mauricio fijando sobre ella una mirada tierna; ¿pero como ha llegado M. Morand á ser el asociado de M. Dixmer?

—¡Oh! de un modo muy sencillo, dijo Genoveva. M. Dixmer, como ya os he dicho, poseia algunos bienes de fortuna, aunque no tantos que pudiera ponerse por sí solo al frente de una fábrica como esta. El hijo de M. Morand, su protector, ese amigo de mi padre, como ya os he dicho, depositó por su parte la mitad de sus fondos; y como que estaba muy instruido en materias químicas, se ha dedicado á la explotacion con esa actividad que habeis notado, y la cual ha hecho que el comercio de M. Dixmer, encargado por él de toda la parte material, se haya ampliado extraordinariamente.

—Y presumo que M. Morand será tambien uno de vuestros buenos amigos, dijo Mauricio, ¿no es verdad, señora?

A lo cual Genoveva contestó con mucha gravedad.

—M. Morand es un hombre honrado y tiene un corazon noble y generoso.

Algo picado Mauricio de la importancia que la jóven daba al asociado de su marido, continuó: si todas las pruebas que de ello os ha dado se reducen á partir los gastos del establecimiento con M. Dixmer, é inventar un nuevo tinte para las pieles, me permitireis que os diga que á mi modo de ver no merece tan pomposo elogio.

—Me ha dado otras pruebas, señor, dijo Genoveva.

—Ya! él todavia es jóven, ¿no es verdad? preguntó Mauricio, á pesar de que como lleva siempre calados los anteojos verdes deja de ser bastante difícil adivinar su edad.

—Tiene 35 años.